
Протокол заседания 14 Отчетно-перевыборного съезда   
Международной общественной организации  

«Астрономическое общество» 
 
г. Москва  28 августа 2021 г. 
 
Место проведения: онлайн в системе Zoom 
 
Присутствовали: 
Э. Бабаев (Бакинский университет), Н.Г. Бочкарев (ГАИШ МГУ),  Д.З. Вибе (ИНАСАН), 
С.Ю. Горда (УрФУ), И.И. Зинченко (ИПФ РАН), Е.А. Карицкая (ИНАСАН), М.М. Кацова 
(ГАИШ МГУ), Э.Д. Кузнецов (УрФУ), И.Ф. Малов (ПРАО АКЦ ФИАН), В.Ф. Мельников 
(ГАО РАН), В.Н. Обридко (ИЗМИРАН), М.В. Рагульская (ИЗМИРАН), Л.В.Рыхлова 
(ИНАСАН), М.И. Рябов (Одесская обсерватория УРАН-4), Р.Ф. Полищук (АКЦ ФИАН), 
К.А. Постнов (ГАИШ МГУ), Н.Н. Самусь (ИНАСАН), А.В. Самохвалов (Сургут), 
В.Н. Семенцов (ГАИШ МГУ), О.К.Сильченко (ГАИШ МГУ),  А.М. Соболев (УрФУ), 
А.П. Топчиева (ИНАСАН), А.Ф. Холтыгин (СПбГУ), В.М. Чепурова (ГАИШ МГУ), 
А.М. Черепащук  (ГАИШ МГУ), И.К. Шмелд (Венцпилс), В.Л. Штаерман (АстрО), 
С.А. Язев (Иркутский университет), В.И. Якименко  (Тюменский ГУ) и другие, 
одновременно до 50 человек. Техническая поддержка: Е.О. Мишин. 
 
 
СЛУШАЛИ: Избрание рабочего Президиума съезда 
 
Н.Н.Самусь 
 Предлагаю избрать в состав Президиума съезда сопредседателей АстрО 
О.Ю.Малкова, М.И.Рябова, Н.Н.Самуся. 
 
 Голосование: за — единогласно. 
 
СЛУШАЛИ: Избрание Секретариата съезда 
 
Н.Н.Самусь 
 Предлагаю избрать в состав Секретариата съезда членов АстрО Э.Д. Кузнецова и 
В.Л. Штаерман. 
 
 Голосование: за — единогласно. 
 
Н.Н.Самусь 
 Со времени предыдущего съезда прошло 3 года, есть потери. (Показывает список 
ушедших из жизни членов АстрО.) Прошу почтить память ушедших минутой молчания. 
(Минута молчания.) 
 
 СЛУШАЛИ: Утверждение повестки дня 
 
Н.Н.Самусь 

Предлагается утвердить повестку дня. 
 
Предложения по Повестке дня  
Отчет Правления. Н.Н.Самусь.   
Дополнения к отчету. О.Ю. Малков, М.И. Рябов.  
Доклад Ревизионной комиссии. В.Н. Семенцов.  



Вклад студенческих конференций «Физика космоса» в систему непрерывного 
астрономического образования.  Приглашенный доклад. А.М. Соболев, Э.Д. Кузнецов, 
Б.М. Шустов, Д.В. Бисикало. 

Прения по докладам Правления и Ревизионной комиссии.  
Обед. 
Продолжение прений.  
Выдвижение и обсуждение кандидатур сопредседателей. 
Выборы сопредседателей (тайное голосование).  
Выборы членов ревизионной комиссии (тайное голосование).  
Принятие оценки работы Правления. 
Обсуждение и принятие резолюции съезда. 
Прием в АстрО.  
Закрытие съезда.  
Заседание Правления нового состава: распределение обязанностей.  
 

 Голосование: за – единогласно. 
 
СЛУШАЛИ: Отчетный доклад о работе АстрО в 2018–2021 гг. 
 
О.Ю. Малков, М.И. Рябов, Н.Н. Самусь 
Отчетный доклад Правления АстрО 14-му Отчетно-выборному Съезду АстрО. 
Отчет охватывает период с 13-го Съезда (25 октября 2018 г.). Предусмотренный Уставом 
трехлетний промежуток между Съездами соблюден. 
На отчетный период наложилась пандемия COVID-19, многие мероприятия пришлось 
проводить online. Не состоялось майское заседание Правления 2020 г. В остальном 
заседания Правления проводились не реже двух раз в год. 
Действует (зарегистрирован в установленном порядке) Устав АстрО в редакции 1999 г. 
Он предусматривает индивидуальное членство в обществе. Другие общественные 
объединения могут вступать с АстрО в ассоциированные отношения. 
Руководящий орган между съездами – Правление. 13-м Съездом АстрО Правление 
избрано в составе 25 человек (3 сопредседателя, 6 заместителей сопредседателя, 16 членов 
правления). В двух заседаниях Правления в онлайн-режиме участие принимали почти все 
члены Правления. 
На заседаниях Правления, регулярных рабочих встречах актива АстрО неоднократно 
поднимался вопрос о сокращении числа членов Правления. Консенсуса по этому вопросу 
нет. 
В 2020 г. АстрО исполнилось 30 лет. Учреждена медаль «30 лет АстрО». Правление 
утвердило Положение о медали. Проведены первые награждения. 
Ситуация с представительствами с 13-го съезда не изменилась. В АстрО имеются 
зарубежные представительства: Латвийское (И. Шмелд), представительство в Белграде, 
Сербия (М. Димитриевич). Украинское представительство (в Одессе, М.И. Рябов) не 
перерегистрировано в сроки, предусмотренные законодательством Украины. Наличие 
нескольких представительств позволяет легализовать членство в АстрО наших членов за 
пределами РФ. У АстрО есть региональные структурные подразделения в РФ (Москва, 
Урал). Ассоциированным обществом давно является Ассоциация планетариев. Сейчас она 
приобрела юридическое лицо, и у нее сменился Устав, поэтому формальный статус 
ассоциированности вызывает вопросы, но фактически идет активная совместная работа. 
Ассоциированным обществом является также Московское общество любителей 
астрономии.  
Н.Г. Бочкарев, А.В. Засов, Н.Н. Самусь – почетные члены Ассоциации планетариев. 
Взносы сейчас – основной источник денежных средств АстрО. Спонсорские средства 
поступали в небольшом объеме для проведения образовательных мероприятий АстрО. 



Ввиду сворачивания деятельности РФФИ и фонда «Династия» вряд ли можно 
рассчитывать на гранты. 
В отчетный период сбор взносов активизировался, в том числе в связи с 
перерегистрацией, о которой будет рассказано далее. Активно используется безналичный 
сбор взносов. 
Ряд региональных структур имеет право расходовать взносы на месте при условии 
предоставления отчета в Правление. Эту практику планируется расширить. 
Представители АстрО постоянно участвуют в работе Научного совета РАН по астрономии 
(председатель совета – член Правления АстрО академик А.М.Черепащук; предыдущий 
председатель НСА, член АстрО академик Н.С.Кардашев скончался 3 августа 2019 г.). 
АстрО продолжает регулярно выступать соорганизатором конференций, созываемых НС 
(пример отчетного периода – нынешняя ВАК-2021). 
Мы поддерживаем разносторонние связи с астрономическими институтами и 
обсерваториями. ГАИШ МГУ продолжает предоставлять АстрО юридический адрес и 
помещение бесплатно. Директор ГАИШ проф. К.А. Постнов – член АстрО. 
АстрО продолжает вступаться за интересы обсерваторий на всех уровнях. Мы также 
отстаивали интересы планетариев. В отчетный период непростая ситуация сложилась в 
связи с юридическим преследованием бывшего директора Новосибирского планетария 
С.Ю. Масликова, по нашему мнению, не вполне обоснованным. Наши письма 
используются адвокатом С.Ю. Масликова. Активисты АстрО входят в советы 
планетариев, читают лекции (лекционная деятельность в связи с пандемией стала менее 
активной). 
Конференции – важнейшая сфера деятельности АстрО. Ежегодно мы выступаем 
организаторами или соорганизаторами  национальных и международных конференций.  
Активность 2020 – 2021 снижена пандемией. 
Вот неполный список мероприятий со второй половины 2018 г.: 
– Всероссийская астрономическая конференция (Москва, август 2021); 
– 48-я (2019), 49-я (2020) зимние студенческие конференции «Физика космоса», 
Екатеринбург, январь-февраль; 
– Школы лекторов планетариев (2019 – Санкт-Петербург, 2020 – Волгоград); 
– регулярные конференции «Современная звездная астрономия» (2019, 2021 в рамках 
ВАК-2021); 
– ежегодные Гамовские школы-конференции по астрофизике, космологии, 
радиоастрономии и астробиологии, Одесса, август; 
– конференция «Идеи С.Б. Пикельнера и С.А. Каплана и современная астрофизика», 
Москва, февраль 2021; 
– Третья астрометрическая конференция-школа «Астрометрия вчера, сегодня, завтра», 
ГАИШ, октябрь 2019; 
– Всероссийская с международным участием научная конференция студентов и молодых 
ученых «Астрономия и исследование космического пространства», посвященная памяти 
П.Е. Захаровой, февраль 2021 г. 
За счет взносов томских членов АстрО неоднократно проводилось награждение 
победителей конкурса докладов молодых ученых в Коуровке (член Правления 
Т.Ю. Галушина). 
С 2011 г. действует организованный В.Н. Обридко и Н.Г.Бочкаревым 
Междисциплинарный семинар Астрономического общества. Всего в помещении ГАИШ 
состоялось 55 заседаний, посвященных важным научным проблемам, преимущественно 
на стыке наук. В отчетный период (с ноября 2018 г.) состоялось 12 заседаний. 
АстрО входило в число организаторов IV (2018/2019) и V (2019/2020) Зимних школ юного 
астронома. В их организации самое активное участие принимали председатель Комиссии 
АстрО по астрономическому образованию А.В. Засов, член АстрО И.К. Лапина. На 
проведение Школ удавалось получить спонсорскую помощь. 



Активисты АстрО участвовали в экспертизе школьных учебников по астрономии. Издана 
брошюра об исправлении неточностей в учебнике проф. В.М. Чаругина (член АстрО). 
А.В. Засов, в соавторстве с В.Г. Сурдиным, издал лучший, по нашей оценке, школьный 
учебник астрономии, одобренный Министерством. 
Под эгидой АстрО проводились российские и международные олимпиады по астрономии 
для школьников (организатор член АстрО М.Г. Гаврилов, недавно принятый на работу в 
ИНАСАН). В ряде городов проводились регулярные занятия астрономических школ. Эта 
деятельность сильно пострадала из-за пандемии. 
Профессиональный журнал АстрО “Astronomical and Astrophysical Transactions”, 
издающийся с 1991 г. и 2 раза сменивший издателя, с 2011 г. выходит в издательстве 
«Cambridge Scientific Publishers». Сейчас выходит 32-й том. Главный редактор – член 
Правления Н.Г. Бочкарев. Журнал входит в Scopus. 
Проблемы журнала – малое число подписчиков, отсутствие отражения в WoS, отсутствие 
DOI. В базе данных ADS журнал полностью отражен. Издатели предполагают перевод 
журнала в Open Access, но обещают бесплатную для авторов публикацию. Как это 
возможно – непонятно.   
В редколлегию в 2020 г. введена член Правления Е.А. Карицкая, сменился секретарь 
редколлегии. 
АстрО входит в состав соучредителей «Астрономического циркуляра», восстановленного 
(как электронный журнал) в марте 2012 г. Главный редактор АЦ Г.М. Рудницкий 
скончался 13 августа 2020 г. Новым главным редактором стал председатель Ревизионной 
комиссии АстрО В.Н. Семенцов. 
Электронный бюллетень АстрО «Астрокурьер» (главный редактор М.И. Рябов, член 
редколлегии В.Л. Штаерман) рассылается по электронной почте, он продолжает быть 
важным способом информирования общественности о новостях и проводимых 
мероприятиях. За отчетный период вышло 27 выпусков, некоторые – в двух частях. 
Интернет-сайт АстрО регулярно поддерживается (администратор О.В. Дурлевич), 
продолжается работа по улучшению его качества. На странице, предназначенной для 
публикации воспоминаний астрономов, сейчас 17 материалов. 
На сайте АстрО представлены выпуски электронного альманаха «Вселенная и Мы», 
основанного в бумажном виде Э.В. Кононовичем (1931 – 2017). В бумажном формате 
вышло 4 номера. 
В 2017 г. альманах был возобновлен в электронном виде, редактором выпуска № 5 стал 
С.А. Язев. Остальные выпуски редактировал Н.Н. Самусь, три выпуска (№№ 6– 8) вышли 
в отчетный период. Завершается работа над № 9. В работе активно участвует 
В.Л. Штаерман. В нескольких выпусках в качестве элемента оформления использованы 
авторские орнаменты астронома Н.П. Кукаркиной (1925 – 2018). 
Сопредседатель АстрО О.Ю. Малков – член редколлегии ведущего российского научно-
популярного журнала по астрономии «Земля и Вселенная». Прекрасный украинский 
(русскоязычный) журнал «Вселенная. Пространство. Время» прекратил существование из-
за вынужденной отставки главного редактора С. Гордиенко. Усилиями сопредседателя 
АстрО М.И. Рябова удалось разместить весь архив этого журнала в открытом доступе 
библиотеки Одесского национального университета. 
Клуб АстрО – организатор замечательных культурных мероприятий для астрономов – 
концертов, музыкальных семинаров, ему почти 30 лет. Клуб поддерживает связи с 
Моцартовским обществом, с другими музыкальными клубами и обществами. За отчетный 
период состоялось 18 концертов. Увы, из-за пандемии концертов после 20.02.2020 не 
было. 
13-й Съезд АстрО принял решение о перерегистрации членов АстрО. Исполнение этого 
решения пришлось на 2020 год и крайне неудачно совпало с пандемией коронавируса. 
Список прошедших перерегистрацию размещен по адресу 
www.sai.msu.su/EAAS/rus/reg2021.pdf  



В списке 177 человек из России, Украины, Азербайджана, Армении, Белоруссии, Латвии, 
Молдовы, Узбекистана, Болгарии, Сербии, США, Эстонии. Все перерегистрировавшиеся 
владеют русским языком. Членам АстрО из дальнего зарубежья, не владеющих русским, 
рассылались письма, откликов на них мало. 
Казначей АстрО В.М. Чепурова связалась с прошедшими перерегистрацию и собрала, в 
наличной или безналичной форме, недоимки по взносам. 
Проведение перерегистрации предполагает исключение из АстрО не прошедших 
перерегистрацию. По Уставу АстрО право исключать из Общества имеет только Съезд. 
Как ни странно, решения об исключении из АстрО не прошедших перерегистрацию 2008 
– 2009 гг. Съездами АстрО не принималось. 
Предлагается принять следующее решение: 
– Считать не прошедших перерегистрацию 2020 – 2021 гг. выбывшими из АстрО; 
– Не распространять это решение на членов АстрО из дальнего зарубежья, не владеющих 
русским языком; 
– Поручить Правлению и активу АстрО сбор сведений о возможных проблемах со 
списком прошедших перерегистрацию. Доложить о выявленных проблемах следующему 
Съезду АстрО. 
Руководство АстрО постоянно отслеживало радостные и печальные события в 
астрономии. Оно поздравляло учреждения и отдельных астрономов с юбилеями в 
«Астрокурьере» и в специальных посланиях, адресах. Мы всегда отзывались и в 
печальных случаях. 
В Правление АстрО входят или входили руководители нескольких астрономических 
обществ бывших республик СССР и других стран (сейчас в Правлении есть представители 
России, Украины, Армении, Азербайджана, Белоруссии, Латвии, Сербии). 
Сопредседатель АстрО М.И. Рябов постоянно принимает участие в работе Украинской 
астрономической ассоциации (председатель академик Я.С. Яцкив). 
АстрО – affiliated society Европейского астрономического общества. Формами нашего 
взаимодействия являются: 
– прямые контакты с руководством ЕАО через сопредседателей и Международное бюро,  
– участие в мероприятиях ЕАО во время съездов EWASS и между ними. 
За отчетный период Н.Н. Самусь участвовал в нескольких онлайн-конференциях и в 
очной конференции на о. Тенерифе в январе 2020 г. 
ЕАО установило, что члены национальных обществ, уплачивающие этим обществам 
взносы, освобождаются от взносов в ЕАО. Член Правления АстрО О.К. Сильченко 
согласовывает списки членов АстрО, желающих быть членами ЕАО. 
Продолжало работать Международное бюро АстрО (председатель – Н.Г. Бочкарев). 
Большинство комиссий АстрО, кроме комиссии по образованию, активности не 
проявляли. Небольшой аппарат АстрО (исполнительный директор С.А.Гасанов, ученый 
секретарь и казначей В.М. Чепурова, главный бухгалтер Н.В. Мукосеева, секретарь-
референт В.Л. Штаерман) добросовестно выполнял свои обязанности. 
Актив АстрО собирается  еженедельно, по средам, в 17 час. До марта 2020 г. встречи 
проходили в к. 75 ГАИШ, а затем онлайн. В онлайн-встречах регулярно участвовали 
О.Ю. Малков, М.И. Рябов, Н.Н. Самусь, Н.Г. Бочкарев, Е.А. Карицкая, В.Н. Обридко, 
В.М. Чепурова, И.К. Шмелд, В.Л.Штаерман. Рассматривались вопросы: 
– выполнения решений Съезда и Правления; 
– о будущем Съезде АстрО, проводимых конференциях; 
– поддержания сайта АстрО, содержания «Астрокурьеров»; 
– взаимодействия с Европейским астрономическим обществом; 
– проблем астрономического образования; 
– проблем обсерваторий; 
– о школах молодых астрономов; 



– о взаимодействии с официальными структурами и другими общественными 
организациями; 
– о проблемах планетариев; 
– о проблемах журнала Astronomical and Astrophysical Transactions и многие другие. 
Насколько нам известно, АстрО – едва ли не единственное объединяющее ученых 
общество, имеющее еженедельную форму работы актива. 
Ревизионная комиссия АстрО (председатель В.Н.Семенцов) представит отдельный 
доклад. 
 
М.И.Рябов 

Астрокурьеру исполнилось 25 лет. Астрокурьер прошел путь от доски объявлений 
до информационного бюллетеня. Будем и дальше развивать и совершенствовать 
Астрокурьер. На сайтах организаций информация скупая, приходится собирать сведения 
по крупицам. Для связи Украины с Россией Астрокурьер является важным связующим 
звеном. 

Этот год на Украине насыщен юбилеями. Исполняется 150 лет Одесской АО, 
торжественные мероприятия будут осенью. 14 сентября 2021 г. исполняется 250 лет 
Львовской АО. В этом году также 350 лет Львовскому университету. Будет отмечаться 
100-летие Станислава Лема, который родился во Львове. Исполняется 200 лет 
Николаевской АО. В прошлом году отметили 180 лет Киевской АО. 

21-я Гамовская конференция проходила в очном режиме. Подробная информация 
будет в Астрокурьере. Стараемся, чтобы конференции оставляли материальный след. В 
прошлом году была подготовлена книга о Г.А.Гамове. В этом году также выдвинули ряд 
инициатив. В прошлом году появилась премия Г.А.Гамова, в этом году проводится 
первый конкурс на премию Г.А.Гамова. 

В Одесском университете новый ректор, у него юридическое образование. 
Одесское астрономическое общество является региональным представительством АстрО. 
Проводим СтарФесты в обсерватории с участием планетария. Рядовые планетарии, 
которые не привлекают к работе астрономов, быстро отстают от современного состояния 
астрономии. 

Остро стоит вопрос о наборе на естественно-научные факультеты вузов Украины. 
Идет сокращение старших классов в школах. Происходит объединение крупных вузов с 
более мелкими. Астрономия пока сохраняется в образовательном процессе. Появились 
опасные утверждения и том, что можно строить карьеру в науке и технике без высшего 
образования. 

На начало 2022 года на Украине было более 500 астрономов. Все АО переведены 
на финансирование по конкурсу. Были сложности с получением финансирования 
Одесской АО. Ректор оказывает поддержку обсерватории. 

Гамовские конференции являются хорошей платформой для международного 
сотрудничества. Помогает взаимодействие с Иваром Шмелдом. 

Предлагаю на сайте АстрО аккумулировать сведения об учебных пособиях и 
разработках, которые есть на сайтах университетов. 

Научные публикации. На Украине два журнала входят в Скопус. 
Проблемы с набором на астрономию в этом году. Перекос в сторону 

программирования и ИТ. 
Желательно чаще встречаться для укрепления контактов. 

 
О.Ю. Малков 

Правление поработало достойно. Призываю одобрить доклад. 
 
М.В. Рагульская 

Ковидные ограничения в Украине сняты? 



 
М.И. Рябов 

В прошлом году было проще. В этом году было сложнее пересекать границу, 
возникли дополнительные требования. Проблемы на границах из-за ковид. Посмотрим, 
что будет. В любом случае держим вариант конференции on line.  
 
А.М. Черепащук 

На заседании Ученого совета Московского планетария рассмотрим Ваши 
предложения и учтем. 
 
М.И. Рябов 

Показывают астрономов прошлого, а надо говорить о будущем  
На Гамовской конференции была высказана инициатива учреждения Дня кометы. 

Предлагается 12 ноября объявить днем кометы. В этот день состоялась посадка на комету 
Чурюмова–Герасименко. Прошу АстрО поддержать это предложение.  
 
СЛУШАЛИ: Доклад ревизионной комиссии АстрО. 
В.Н.Семенцов 
Ревизионная комиссия была избрана XIII Съездом АстрО в составе: А.В. Барабанов, 
И.С. Саванов, В.Н. Семенцов. 
 15–26 августа 2021 г. комиссия в составе: В.Н. Семенцов (председатель), 
А.В. Барабанов, И.С. Саванов провела проверку финансовой деятельности АстрО и 
правильности ведения финансовых документов. Документы предоставили главный 
бухгалтер АстрО Н.В. Мукосеева, казначей В.М. Чепурова. На вопросы комиссии 
ответили сопредседатель АстрО Н.Н. Самусь, казначей В.М. Чепурова, исполнительный 
директор АстрО С.А. Гасанов. 
 Комиссия отмечает, что интервал между XIII и XIV Съездами ознаменовался для 
АстрО, помимо общенациональных и общемировых проблем, еще и общей 
перерегистрацией членов общества, когда номинальная численность АстрО сократилась 
почти в три раза. Масштаб и условия проведения перерегистрации не могли не вызвать 
рассогласованности в различных документах учета. Так в ведомости сбора членских 
взносов присутствуют люди, не прошедшие перерегистрацию и отсутствуют некоторые 
люди, прошедшие перерегистрацию. Со временем погрешность уменьшается: весной 
списки различались примерно на 20 человек, в настоящее время расхождение сократилось 
до 8. Таким образом, разрушительное влияние процесса перерегистрации на отчетность 
прекратится через один-два месяца. 
 Комиссия отмечает, что в отчетный период наконец стало исполняться решение, по 
которому размер членских взносов должен ежегодно определяться Правлением и 
действовать в течение одного года. Размер взноса ежегодно рассматривался Правлением, 
но оставался неизменным и составляет в настоящее время 1000 рублей. В отчетном 
периоде впервые большая часть взносов платится членами АстрО в безналичной форме.  
 В 2020 г. состоялась перерегистрация членов АстрО, изъявивших такое желание, в 
качестве членов аффилированных с EAS обществ. Всего этой возможностью 
воспользовались около 120 человек, в том числе несколько действительных членов EAS. 
Это очень хорошо сказалось на собираемости членских взносов. 
Остаток на счете на 20 августа 114116 р.  
 
В.Н. Обридко: Суммы, собранные и израсходованные в регионах входят в сумму 
собранных взносов?  
Семенцов: Насколько я понимаю, входят.  
 



К.А.Постнов: Спасибо членам Общества, которые участвуют в этом заседании в рамках 
нашей конференции, которая вчера завершилась. Я хочу сказать, что ГАИШ всегда 
поддерживал и поддерживает мероприятия в рамках АстрО и особенно хочу отметить 
интерес к междисциплинарным семинарам, которые продолжают проводиться, несмотря 
на несколько изменившуюся обстановку. Надеюсь, что в будущем активность Общества 
останется на таком же уровне, и мы всегда сотрудничаем с Николаем Николаевичем. 
Предлагаю одобрить отчеты, которые сегодня здесь прозвучали, и одобрить работу 
Общества.  
 
В.Н. Обридко: Нынешний состав сопредседателей представляется оптимальным – их 
работа заслуживает высокой оценки. По составу Правления – большинство членов 
участвовало в работе общества. Поддерживаю их переизбрание. 
 
Н.Н. Самусь: По инициативе О.Ю. Малкова мы собрали отчеты со всех членов 
Правления, и все, в общем, отчитались очень хорошо.  
 
В.Ф. Мельников: Как много молодых астрономов – членов АстрО? 
 
Н.Н. Самусь: Примерно треть членов.  
 
В.М. Чепурова: Поменьше. 
 
В.Ф. Мельников: Галина Геннадьевна Моторина баллотируется в Европейское общество 
по солнечной физике. Может быть ей предложить войти в Правление? Чем больше 
молодых будет в Правлении, тем более динамично будет развиваться Общество.  
 
Н.Н. Самусь: Надо, чтобы она подключилась к заседанию съезда. 
 
А.П. Топчиева Высказала пожелание работать в Правлении  
 
Н.Н. Самусь: Хотели бы видеть ее в Правлении.  
 
В.Ф. Мельников: Большинству выступающих далеко за 60. Нужно включать молодежь.   
 
Пленарный доклад ВАК 
Соболев А.М., Кузнецов Э.Д., Шустов Б.М., Бисикало Д.В. «Вклад студенческих 
конференций «Физика Космоса» в систему непрерывного астрономического 
образования» 
http://www.sai.msu.su/EAAS/rus/confs/Sobolev.pdf 
 
Прения 
 
К.А. Постнов:  Формат очного общения студентов в конференциях очень важен. 
 
А.Ф. Холтыгин: В честь 50-летия можно расширить круг участников за счет зарубежных 
участников с докладами на английском языке. Молодежи на Западе много, которая может 
рассказать. Почему бы и нет?  
 
М.И. Рябов: Выдвинуто предложение об учреждении Премии РАН им. Н.С. Кардашева. 
Если предложение в РАН не проходит, то может быть, сделать премию АстрО им. 
Н.С. Кардашева? 
 

http://www.sai.msu.su/EAAS/rus/confs/Sobolev.pdf


А.М. Черепащук: Готов поддержать это предложение на НСА. 
 
Н.Н. Самусь: Предлагаю вставить в проект резолюции: поручаем Правлению в 
координации с НСА проработать вопрос об учреждении премии имени Н.С. Кардашева. 
 
А.М. Черепащук: Обычно именную премию назначают спустя некоторое время. 
Например, через 5 лет после смерти. Или в связи с круглой датой со дня рождения. 
 
А.М. Соболев: Надо, чтобы не пересекались тематические области премий. 
 
В.И. Якименко: Примем участие в ЗАШ, если будет приглашение. «Земля и Вселенная» 
сейчас один из лучших научно-популярных журналов. Астрометрия сейчас в ГАИШ 
пропала. В ГАО сохраняется. Номер журнала «Земля и Вселенная» стоит в Тюмени 1000 
руб. В решении съезда необходимо отметить, что научно-популярная литература по 
астрономии должна быть доступной. 
 
О.Ю. Малков: Цену номера журнала «Земля и Вселенная» обсудим на редколлегии. 
Сейчас номера журнала, как правило, тематические. Напишите мне письмо, как может 
выглядеть номер об астрометрии. 
 
В.Н. Обридко: Премию силами АстрО не потянуть. Медали предназначены для 
награждения людей, которые имеют определённые достижения. Можно учредить еще 
одну медаль АстрО. Предлагаю обсудить вопрос об учреждении еще одной медали АстрО 
в рабочем порядке. 
 
С.Ю. Горда: О стоимости журнала «Земля и Вселенная»: при заказе через Академкнигу 
номер стоит 280 руб. Электронный вариант стоит 180 руб. 
 
Э. Бабаев: Отмечаю хорошую активную работу АстрО. Будем обращаться в АстрО за 
поддержкой в случае необходимости. 

Астрономия в Бакинском ГУ сосредоточена на кафедре астрофизики. Обновляем 
работу кафедры. Провели ремонт помещений. Есть филиал кафедры в Шемахинской АО. 
ИЗМИРАН помогает кадрами – три выпускника (ректор и два директора) в Азербайджане. 
Создана Лаборатория астрокосмических и атмосферных исследований. Привлекаем 
выпускников из-за рубежа. Создан центр превосходства по космическим исследованиям. 
Существует планетарий. Проводим в нем дискуссии и различные мероприятия по 
популяризации астрономии. Хотим усилить работу в направлении олимпиад. Будем 
обращаться за опытом к России. Возможен механизм поддержки конференций, но тогда 
это должна быть совместная конференция. Мы готовы провести у себя конференцию. 
Готовы подписать соглашения о сотрудничестве с университетами России. В ноябре-
декабре будут конференции. В большинстве случаев поддерживаем расходы на транспорт 
и проживание. Информацию пришлем для Астрокурьера. Учрежден новый журнал 
Бакинского ГУ «Физика и космические науки». Приглашаем в состав редколлегии. 
Батабадской АО требуется помощь. В Шемахинской АО идет работа. Видимо, я 
использовал старый адрес электронной почты для решения вопросов о перерегистрации и 
о новых членах АстрО. Могу помочь с безналичной уплатой членских взносов. Подписка 
на журналы «Земля и Вселенная» и другие для нас представляет интерес. 
 
Н.Н. Самусь: Вы знаете мой адрес. Обращайтесь. 
 
В.Н. Обридко: Вы рассказали много интересного и важного. Пришлите, пожалуйста, свои 
предложения по электронной почте.  



 
Н.Г. Бочкарев: В области международного сотрудничества надо возобновить 
сотрудничество между разными организациями, в частности, с азербайджанскими 
организациями. 
 
Бабаев благодарит.  
 
М.И. Рябов: В заметку для Астрокурьера прошу дать сведения о Вашей аппаратуре и о 
предложениях по сотрудничеству. 
 
Решение об оценке работы Правления 

Признать работу удовлетворительной.  
За – единогласно. 

 
Выдвижение кандидатов в сопредседатели  
 
Кандидатами выдвинуты О.Ю. Малков, М.И. Рябов, Е.А. Карицкая..  
 
Результаты тайного голосования 
О.Ю. Малков 
За – 37, против – 1, воздержались – 2 
 
М.И. Рябов 
За – 37, против – 0, воздержались – 3 
 
Н.Н. Самусь 
За – 40, против – 0, воздержались – 0 
 
Сопредседателями избраны О.Ю. Малков, М.И. Рябов, Н.Н. Самусь. 
 
Выборы Правления 
 
Д.З. Вибе: Прошу не выдвигать меня в Правление. Моя работа в Правлении была связана 
с работой в МАС в качестве национального представителя. Сейчас я эту деятельность 
прекратил. 
 
В состав Правления выдвинуты кандидатуры: Э. Бабаев, Н.Г. Бочкарев, И.С. Брюханов, 
Т.С. Галушина, М. Димитриевич, И.И. Зинченко, Е.А. Карицкая, М.И. Кацова, 
Э.Д. Кузнецов, И.Ф. Малов, А.М. Микаелян, Г.Г. Моторина, Ю.А. Нефедьев, 
В.Н. Обридко, Р.Ф. Полищук, О.К. Сильченко, А.П. Топчиева, В.М. Чепурова, 
А.М. Черепащук, И.К. Шмелд, С.А. Язев, В.И. Якименко 
 
Результаты голосования: по выборам членов Правления 
 
Бабаев Э. За – 32, против – 0, воздержались – 2 
Бочкарев Н.Г. За – 33, против – 2, воздержались – 0 
Брюханов И.С. За – 24, против – 3, воздержались – 8 
Галушина Т.Ю. За – 33, против – 1, воздержались – 1 
Димитриевич М. За – 30, против – 0, воздержались – 4 
Зинченко И.И. За – 34, против – 0, воздержались – 1 
Карицкая Е.А. За – 33, против – 0, воздержались – 2 
Кацова М.М. За – 26, против – 2, воздержались – 6 



Кузнецов Э.Д. За – 34, против – 0, воздержались – 1 
Малов И.Ф. За – 33, против – 0, воздержались – 1 
Микаелян А.М. За – 31, против – 1, воздержались – 2 
Моторина Г.Г. За – 31, против – 0, воздержались – 4 
Нефедьев Ю.А. За – 25, против – 4, воздержались – 6 
Обридко В.Н. За – 35, против – 0, воздержались – 0 
Полищук Р.Ф. За – 19, против – 12, воздержались – 4 
Сильченко О.К. За – 35, против – 0, воздержались – 0 
Топчиева А.П. За – 29, против – 0, воздержались – 6 
Чепурова В.М. За – 35, против – 0, воздержались – 0 
Черепащук А.М. За – 35, против – 0, воздержались – 0 
Шмелд И.К. За – 33, против – 0, воздержались – 2 
Язев С.А. За – 31, против – 1, воздержались – 3 
Якименко В.И. За – 30, против – 1, воздержались – 4 
 
Самусь: Все кандидаты набрали более 50% голосов. 
Предложение: Утвердить Правление в этом составе, 22 члена Правления и 
3 сопредседателя.  
Голосование за утверждение: За – 36, против – нет, воздержались – 3. 
 
Выборы Ревизионной комиссии 
 
Выдвинуты кандидаты: И.С. Саванов, А.В. Самохвалов, В.Н. Кузнецов 
Результаты тайного голосования: 
И.С. Саванов За – 24, против – 1, воздержались – 6 
А.В. Самохвалов За – 31, против – 0, воздержались – 0 
В.Н. Семенцов За – 30, против – 0, воздержались – 1 
 
Голосование за утверждение: единогласно. 
 
Обсуждение резолюции 
 
Н.Н.Самусь: Представляет проект резолюции. 
 
Принять за основу. 
За – единогласно. 
 
Обсуждение проекта решения Съезда  
М.И. Рябов: От имени Международной Гамовской конференции и АО Одесского 
университета предлагаю объявить 12 ноября  Днем Кометы 
И.К. Шмелд: В п.5 проекта нужно убрать слова «в эпидемиологических условиях».  
М.И. Рябов: Нужно создать молодежное Бюро при АстрО.  
И.К. Шмелд: Я тоже за это.  
И.Ф. Малов: Было предложение от Бабаева о более тесных контактах между нашими 
обсерваториями. Он предложил по существу финансировать некие совместные 
конференции. Это надо использовать  
Рябов : Поддержать инициативу азербайджанской группы об   интенсификации 
взаимодействия и поведении совместных конференций.   
Обридко: Эльчин поднял очень много важных вопросов. Мы не в состоянии сейчас их все 
решить. Хорошо бы, если бы Эльчин сформулировал свои предложения в виде письма, и 
мы смогли бы обсудить их на активе и вынести на следующее Правление.  
Начать работу можно прямо сейчас.  



Семенцов: Создать рабочую группу по предложениям Бабаева.  
Обридко: Создавать рабочую группу не стоит, а поручить активу в рабочем порядке 
проработать предложения Эльчина по усилению взаимодействия обсерваторий  – это 
можно.  
 
Принять текст резолюции с внесенными поправками / дополнениями за основу. Поручить 
Самусю доработать текст.  
Предложение принимается единогласно. 
 
СЛУШАЛИ: Прием в АстрО. 
Чепурова: Поступило заявление Шевченко Михаила Юрьевича, известного 
популяризатора астрономии. С публикациями все в порядке. 
ПОСТАНОВИЛИ: Принять в члены АстрО Михаила Юрьевича Шевченко. 
 
 

РЕШЕНИЕ 
14-го Отчетно-выборного Съезда Международной общественной 

организации «Астрономическое Общество» (АстрО) 
  

 Заслушав и обсудив Отчетный доклад Правления АстрО (О.Ю. Малков, 
М.И. Рябов, Н.Н. Самусь), доклад Ревизионной комиссии АстрО (В.Н. Семенцов), 
дополнительные выступления Сопредседателей АстрО, приглашенный доклад 
А.М. Соболева, Э.Д. Кузнецова, Б.М. Шустова и Д.В. Бисикало «Вклад студенческих 
конференций «Физика космоса» в систему непрерывного астрономического образования», 
Съезд АстрО постановляет: 
 1. Признать работу Правления АстрО за отчетный период (октябрь 2018 г. – август 
2021 г.) удовлетворительной. 
 2. Считать не прошедших перерегистрацию 2020 – 2021 гг. выбывшими из АстрО; 
не распространять это решение на членов АстрО из дальнего зарубежья, не владеющих 
русским языком. 
 3. Поручить Правлению и активу АстрО сбор сведений о возможных проблемах со 
списком прошедших перерегистрацию. Доложить о выявленных проблемах следующему 
Съезду АстрО. 
 4. Отметить большой вклад конференций «Физика космоса» в систему 
непрерывного астрономического образования. Поручить Правлению во взаимодействии с 
Научным советом по астрономии (НСА) РАН обратиться в нужные инстанции с целью 
улучшения положения с финансированием конференций. 
 5. По опыту организации ВАК-2021 отметить эффективность проведения научных 
конференций гибридного формата. 
 6. Правлению продолжить усилия по налаживанию эффективной работы научного 
журнала АстрО “Astronomical and Astrophysical Transactions”. 
 7. Поддержать инициативу Международной Гамовской конференции и 
астрономической обсерватории Одесского национального университета по объявлению 12 
ноября Днем кометы. 
 8. Правлению во взаимодействии с НСА проработать вопрос  об учреждении 
Премии РАН им. Н.С. Кардашева. 
 9. Правлению проработать вопрос о создании Молодежного бюро АстрО. 



 10. Поручить активу АстрО проработать предложения проф. Э. Бабаева 
(Азербайджан) по усилению взаимодействия обсерваторий разных стран. 
 11. Принять в члены АстрО к.ф.-м.н. ШЕВЧЕНКО Михаила Юрьевича. 
 
 
Самусь: На этом Съезд завершен. Поздравляем.  
 
Правление АстрО 
 
Н.Н. Самусь 

О.Ю.Малков поднимал вопрос, надо ли назначать заместителей сопредседателей. 
Считаю, что это необходимо. 

Предложение: кандидатуры заместителей сопредседателей И.И. Зинченко, 
Э.Д. Кузнецов, А.М. Микаелян, С.А. Язев, И.К. Шмелд. 
 
И.К. Шмелд 

Предлагаю кандидатуру Э. Бабаева. 
 
В.Н. Обридко 

У Э. Бабаева могут быть свои трудности. Предлагаю отложить решение этого 
вопроса до следующего заседания Правления. 
 
Э. Бабаев: Могу подвести.  
 
М.И. Рябов: ваша задача – связь Правления с Азербайджаном.  
 
В.Н. Обридко: Э. Бабаев полностью достоин. Подумайте и сообщите нам.  
 
Самусь: Есть еще кандидатура М. Димитриевича. Видимо, вопрос о его избрании 
заместителем сопредседателя нужно отложить до следующего Правления.  
 
 
Голосование списком. 
За избрание заместителями сопредседателей И.И. Зинченко, Э.Д. Кузнецова, 
А.М. Микаеляна, С.А. Язева, И.К. Шмелда – единогласно. 
 
Разное 
М.И.Рябов 

Предлагаю отметить работу технической поддержки. Нужно, чтобы институт 
поблагодарил Е.О. Мишина и, возможно, не только словами.  

МАС присвоил почетное звание «Спонсор астрономии» Владимиру Жукову, 
который поддерживает обсерваторию в Маяках, телескоп Кука. 

Не дожидаясь всех документов, нужно дать информацию в «Астрокурьере».  
 

И.Ф. Малов: Необходимо обновить информацию на сайте АстрО.  


